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Действующая система нормирования сбросов сточных вод имеет существенные недостатки и требует пересмотра. Перечень нормируемых показателей загрязняющих веществ целесообразно формировать из принципа соблюдения нормативного качества воды водного объекта в контрольном створе ниже выпуска. Предлагается ограничить этот перечень, исключив вещества, содержание которых не превышает 0,3 ПДК. Оптимальным вариантом будет введение дифференциации микробиологических показателей по сбросу в зависимости от типа и экологического состояния водоприемников. Необходимо исключить положение пункта 6.1 из Приложения 1 «Методики разработки нормативов допустимых сбросов веществ и микроорганизмов в водные объекты для водопользователей» о том, что сброс веществ, не указанных в утвержденном перечне, запрещен. Стремление устанавливать максимально жесткие нормативы на сброс по действующей системе нормирования приводит к неэффективному вложению огромных финансовых средств на доочистку сточных вод. По аналогии с зарубежными странами целесообразно ввести нормирование по технологическому принципу с учетом экологического состояния водоприемника. Приведены рекомендуемые технологические нормативы сброса для коммунальных сточных вод применительно к водным объектам трех категорий: водотоки с интенсивным водообменом; водоемы и маловодные водотоки; водотоки, подверженные эвтрофикации. Принятие и утверждение предлагаемых технологических нормативов имеет большое значение для предприятий водопроводно-канализационного хозяйства.
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The existing system of regulating wastewater discharges has a number of essential faults and requires revision. It is wise to compile the list of regulated pollutants on principle of ensuring the standard water quality of the water body at the monitoring section downstream of the discharge outlet. It is suggested to limit this list by excluding substances with the concentrations less than 0.3 MPC. The optimal alternative is differentiating microbiological parameters of the discharge by the type and ecological state of the receiving waters. Provision 6.1 of Appendix 1 «Methods of determining maximum permissible discharge of substances and microorganisms into water bodies for water users» declaring that discharging substances not included into the approved list is prohibited shall be excluded. The attempts to establish maximum stringent discharge standards according to the existing regulation system result in ineffective investing big financial means in advanced effluent treatment. By analogy with foreign countries it would be reasonable to introduce regulation on technological principle with due account for the ecological state of receiving waters. The recommended technological standards for municipal effluent discharges as applied to three categories of water bodies are presented: water courses with intensive water exchange; water reservoirs and low water courses; water courses exposed to eutrophication. Adoption and approval of the suggested technological standards are very important for the water and wastewater utilities.
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Приведены предложения по изменению базовых принципов системы нормирования сбросов сточных вод, включающие: отказ от принципа «нулевого воздействия» (требование соблюдения ПДК в водных объектах вне зависимости от их фактического состояния и технических возможностей); отказ от использования ПДК как базы для нормирования и их применение для целей мониторинга и анализа, в качестве ориентира в управлении качеством воды водных бассейнов; формирование и применение компактных отраслевых перечней нормируемых и оплачиваемых загрязняющих веществ; допущение сброса непоименованных (не определяемых в стандартных анализах) веществ, для которых не разработаны ПДК, при условии соблюдения норматива по токсичности сбрасываемых сточных вод и других комплексных показателей. Описана предлагаемая система бассейново-технологического нормирования, не использующая инструментарий нормативов допустимого сброса и лимитов. Сделан вывод о необходимости для государства взять на себя управление водными бассейнами в противоположность нынешней позиции наблюдателя. Предлагается радикально дебюрократизировать выдачу разрешений на сбросы загрязняющих веществ, в частности, перейти к бессрочным разрешениям (потенциально опасных объектов), организовать выдачу разрешений на воздействие на окружающую среду по принципу «одного окна» (включая санитарно-гигиенические, рыбохозяйственные и другие аспекты); совместить процедуры прохождения экологической экспертизы проекта и получения разрешения на сброс. Предложено ввести сокращение оборота с последующим запретом использования в продукции (производимой и завозимой) веществ, создающих экологические проблемы либо увеличивающих нагрузку на очистные сооружения, прежде всего стиральных порошков, содержащих фосфаты. Предлагается существенно изменить структуру российского законодательства в данной области. Обоснована необходимость разработки и принятия законов «О защите водных объектов от загрязнения сточными водами», «О комплексном контроле и предотвращении загрязнений», «Об ограничении и запрете оборота некоторых веществ, оказывающих негативное влияние на водные объекты».

Ключевые слова: сточные воды, нормирование сбросов загрязняющих веществ, законодательство, водный бассейн, охрана окружающей среды.
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The suggestions on amending the basic principles of effluent discharge regulations are presented including: abolition of the «zero impact» principle (the requirement to meet MPC in water bodies irrespective of their actual state and technical capacities); waiving the use of MPC as a regulation basis and applying MPC for monitoring and analysis, as a guide in water quality management in water bodies; drawing the industrial branch inventories of regulated and chargeable pollutants; permitting the discharge of unlisted (undefined by standard analyses) substances for which no MPCs have been developed provided the effluent toxicity standard and other aggregate parameters have been met. The suggested system of catchment area-technological regulation that does not use the instruments of permissible discharge regulations and limits is described. It is concluded that the state has to take the control over water basins as opposed to the present onlooker position. It is suggested to unbureacratize drastically the procedure of issuing pollution discharge permits and introduce open-ended permits (potentially hazardous objects); to issue environmental permits using «one-stop» principle (including sanitary, fishery waters aspects etc.); to combine the procedures of environmental impact assessment and discharge permit issue. Limiting with subsequent banning the use in the products (manufactured and imported) of substances either environmentally harmful or increasing the load on wastewater treatment facilities, in the first instance phosphate-containing washing powders is suggested. It is suggested to revise the Russian legal framework related to the given aspect. The need for developing and adopting the legislation «On the protection of water bodies from wastewater pollution», «On the comprehensive monitoring and protection from pollution», «On limiting and banning the use of separate substances producing negative impact on water bodies» is substantiated.

Key words: wastewater, pollutant discharge regulations, legislation, water basin, environmental protection.
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В системе водоснабжения г. Новосибирска за последние 15 лет был реализован комплекс мероприятий с использованием новейшего оборудования и технологий, позволивший значительно повысить надежность и эффективность ее работы. К числу этих мероприятий относятся установка на насосных станциях систем частотного управления работой насосных агрегатов, перевод насосной станции на работу по удаленной диктующей точке, внедрение системы контроля давления и другие. В целях обеспечения контроля за работой системы водоснабжения были начаты работы по устройству автоматизированной системы контроля давления на сетях водопровода. На сегодняшний день в левобережных районах города оборудованы 32 точки контроля давления, позволяющие отслеживать параметры работы сети в режиме реального времени. Датчиками контроля давления оснащены все насосные станции и важнейшие точки водопроводной сети. Специалистами МУП г. Новосибирска «Горводоканал» был внедрен программный комплекс, в задачи которого входят: мониторинг и анализ водопотребления по зонам водоснабжения; анализ работы оборудования с точки зрения энергоэффективности; мониторинг и анализ потерь напора в сетях водопровода. Мероприятия по оптимизации работы системы водоснабжения, реализованные в Горводоканале, позволяют убедиться в том, что запроектированные и построенные в 1960–1980 годах системы имеют большой резерв для модернизации. В результате ее проведения существенно снизятся эксплуатационные расходы и повысится качество водоснабжения.

Ключевые слова: система водоснабжения, частотный преобразователь, удаленная диктующая точка сети, регулирующий (редукционный) клапан, гидравлическая модель.
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For the past 15 years a package of measures has been implemented in the Novosibirsk water supply system with the introduction of advanced equipment and technologies that provided for significant improving the reliability and efficiency of operations. The measures included installing variable-speed drives on pumping units; changing-over the operation of the pumping station to the remote control point operation, introducing pressure control system etc. To ensure the control over the water supply operation the activities on establishing automated pressure control in the water distribution network were initiated. At present 32 pressure control points have been established in the city left bank districts that allow real-time tracking the network operation parameters. All the pumping stations and most important points of the water distribution network were equipped with pressure sensors. The experts of Gorvodokanal of Novosibirsk MUE introduced a software package with the purpose of: monitoring and analyzing water consumption in water supply zones; analyzing the energy efficiency of equipment operation; monitoring and analyzing pressure losses in the water distribution network. The measures on optimizing the water supply system operation implemented in Gorvodokanal confirm that the systems designed and built in 1960–1980-ies have a big potential for upgrade. The upgrade will provide for significant reduction of operating costs and improvement of the water supply quality.

Key words: water supply system, variable-speed drive, remote control point of the network, pressure reducing valve, hydraulic model.
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Научно-исследовательские работы по обработке промывных вод и осадков насосно-фильтровальной станции № 5 г. Новосибирска, выполненные в период 2005–2009 годов, позволили изучить вопросы выделения осадка из промывных вод, режимы и объемы поступления сбросных и промывных вод от очистных сооружений. Для принятия окончательного решения по составу сооружений и их количеству, уточнению размеров и режимов работы каждого из них в 2013 г. были проведены дополнительные исследования процессов очистки промывных вод. Приведены основные результаты моделирования, полученные при исследованиях на специально запроектированной и построенной установке (смеситель, камера хлопьеобразования, горизонтальный отстойник, скорый фильтр). Целью динамических испытаний было определение предельной нагрузки промывной воды на секцию горизонтального отстойника для получения воды питьевого качества после очистки. В процессе работы были определены оптимальные дозы и места ввода реагентов, установлено влияние температуры промывных вод на степень ее очистки. После отстаивания промывные воды очищались на модели скорого фильтра до качества, удовлетворяющего требованиям СанПиН. Полученные в процессе моделирования результаты позволили утверждать о достаточности размеров секции производственного горизонтального отстойника для качественной очистки промывных вод. Подготовлены рекомендации для проектирования по составу очистных сооружений для отстаивания и фильтрации промывных вод насосно-фильтровальной станции № 5.

Ключевые слова: промывные воды, модельная установка, сооружения отстаивания, скорый фильтр, мутность, температура воды.
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Research activities on processing wash water and water sludge from pumping-filtration plant No. 5 of Novosibirsk carried out during 2005–2009 provided for exploring sludge separation from wash water; modes and amounts of wastewater and wash water from the treatment facilities. For taking the final decision on the structure of the facilities and their number, dimensions and operating modes of every unit additional studies of wash water treatment processes were carried out in 2013. The main results obtained in the process of model studies in a specially designed and constructed plant (mixing chamber, flocculation chamber, horizontal sedimentation tank, rapid filter) are presented. The task of the dynamic tests was determining the limit wash water loading on a section of the horizontal settler in order to provide for the drinking water quality after treatment. During the tests optimal dosages and chemical feed points were specified; the impact of wash water temperature on the treatment level was determined. After sedimentation wash water passed treatment in the model rapid filter to the quality that meets the requirements of SanPin (Sanitary Regulations and Norms). The results of modeling allowed confirming the sufficiency of the process horizontal sedimentation tank dimensions for adequate wash water treatment. The recommendations on designing the quantitative composition of the facilities for sedimentation and filtration of wash water from pumping-filtration plant No. 5.

Key words: wash water, model plant, sedimentation facilities, rapid filter, turbidity, water temperature.
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На двух крупнейших водопроводных станциях г. Новосибирска в течение десяти лет проводились исследования процессов обработки промывных вод и водопроводных осадков. Результаты этих исследований позволили сформировать главные направления дальнейшего использования промывных вод и осадков. С учетом сложившейся практики эксплуатации станций, расположенных на разных берегах реки Оби, промывные воды скорых фильтров и сбросные (продувочные) воды от горизонтальных отстойников, смесителей и камер хлопьеобразования предложено обрабатывать отдельно друг от друга. Промывные воды от скорых фильтров, очищенные до качества питьевой воды, проходят через резервуар-усреднитель и подаются в резервуар чистой воды станции, а сбросные воды отстойников от сгустителя осадка сбрасываются на городские очистные сооружения канализации после механической очистки (или без нее). Очищенная часть воды от сгустителя осадка обрабатывается совместно с промывными водами фильтров на специально построенных или выделенных из основной схемы горизонтальных отстойниках и скорых фильтрах. Предлагаемое технологическое решение позволит исключить сброс промывных вод и осадков водопроводных станций в водоем. В результате экспериментальных исследований были установлены основные технические характеристики работы сооружений по обработке промывных вод и осадков водопроводных станций, проектным институтам выданы рекомендации на разработку рабочих проектов. Ввод в эксплуатацию системы очистки промывных вод и осадков водопроводных станций позволит решить для третьего по величине города России важную природоохранную задачу.

Ключевые слова: промывные воды, водопроводный осадок, горизонтальный отстойник, скорый фильтр, резервуар-усреднитель, сгуститель осадка.
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For two years studies of wash water and water sludge treatment processes were carried out at the two biggest water treatment plants of the city of Novosibirsk. The research results allowed framing the main directions of further utilization of wash water and water sludge. Taking into account the existing practice of operating the plants located on the opposite banks of the river Ob separate treatment of the wash water from the rapid filters and wastewater (blowing water) from horizontal settling tanks, mixing and flocculation chambers was suggested. Wash water from rapid filters purified to the quality of drinking water passes through the surge tank and is fed into the clean water tank of the water treatment plant; whereas wastewater from the sludge thickener settlers after mechanical treatment or without any treatment is discharged into the municipal sewer. Part of wastewater from the sludge thickener after treatment is processed together with filter wash water in specially designed or horizontal settlers and rapid filters isolated from the main process scheme. The suggested process solution will provide for eliminating wash water and water sludge disposal into the water bodies. The results of the experimental studies provided for determining the main technical characteristics of the operation of the wash water and water sludge treatment facilities; engineering institutions were given the recommendations on detailed designing. Putting into operation the wash water and water sludge treatment system will provide for the solution of the important environmental task for the third largest city in Russia.

Key words: wash water, water sludge, horizontal settling tanks, rapid filter, surge tank, sludge thickener.
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За более чем 17 лет успешного применения частотного регулирования производительности насосов на водопроводных и канализационных насосных станциях МУП г. Новосибирска «Горводоканал» накоплен большой опыт эксплуатации, который позволил выявить некоторые особенности использования частотно-регулируемого электропривода в зависимости от специфики насосных станций. Проведенный анализ показал, что распространенное мнение по решению проблемы энергоэффективности параллельной работы двух насосов путем установки частотно-регулируемого электропривода на один насос в расчете, что им будет обеспечиваться недостающая часть подачи, во многих случаях ошибочно. Иногда насос с частотным регулированием оказывается в недопустимой рабочей области, что приводит к выходу его из строя. По результатам проведенных исследований специалисты Горводоканала Новосибирска сделали вывод, что при установке режимов работы насосов следует обеспечивать нахождение рабочей точки каждого насоса в его рабочем диапазоне (в особенности это относится к насосам с частотным регулированием, так как при снижении частоты вращения рабочая область смещается влево). Это обеспечит бесперебойное функционирование насосных агрегатов.

Ключевые слова: насосная станция, центробежный насос, частотное регулирование, производительность насоса, энергоэффективность.
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For more than 17 years of successful speed regulation of pump capacity at the water and sewage pumping stations of Novosibirsk Gorvodokanal MUE an extensive operating experience was gained that allowed identifying a number of specific features of using variable-speed drives depending on the specific character of pumping stations. The results of analysis show that the common perception of solving the problem of efficient parallel operation of two pumps by installing a variable-speed drive on one pump presuming that it will compensate for the feed deficiency is in many cases unsound. Sometimes the pump with a variable-speed drive turns to be in an infeasible effective range which results in its breakdown. The results of the studies carried out by the experts of Novosibirsk Gorvodokanal provided for the conclusion that in the process of setting the pump operating mode positioning the set point of each pump in its operating range shall be ensured (in particular, it relates to the pumps with speed regulation since as the rotation speed decreases the effective range shifts to the left). This will provide for the continuous operation of the pumping units.

Key words: pumping station, centrifugal pump, speed regulation, pump capacity, energy efficiency.
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Рассматривается один из вариантов энергоэффективной работы насосных агрегатов на насосных станциях водоснабжения и водоотведения при изменении частоты вращения рабочего колеса насоса с помощью частотно-регулируемых электроприводов, наиболее широко применяемых в современных условиях. Частотно-регулируемый электропривод устанавливается один на группу рабочих агрегатов или на каждый насос. Установка частотно-регулируемого электропривода на каждый рабочий агрегат является, на первый взгляд, довольно дорогостоящим мероприятием, поэтому чаще всего устанавливают один электропривод на группу (2–3 шт.) насосов. Однако при этом могут возникать кавитационные процессы, повышаться динамические нагрузки на подшипники и валы насосов, уменьшаться коэффициент полезного действия, и в конечном счете снижаться энергоэффективность работы насосов. По данным теоретического и практического обоснования, при установке частотно-регулируемых электроприводов на каждый рабочий насосный агрегат указанные выше недостатки сглаживаются, а энергоэффективность повышается.

Ключевые слова: насосная станция, насосный агрегат, частотно-регулируемый электропривод, качественный метод регулирования, количественный метод регулирования, коэффициент полезного действия.
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One of the options of energy efficient operation of pumping units at the water and sewage pumping stations under pump impeller speed variation with the help of variable-speed electric drives widely used at present time is considered. One variable-speed electric drive is installed either for a group of operating units or on a single pump. Installing a variable-speed electric drive on each operating unit at first sight seems to be a very expensive measure; therefore more often one electric drive is installed for a group of pumps (2–3 units). However, in this case cavitation processes can arise, the dynamic loading on the pump shaft and bearings can increase, the lifting efficiency can decrease, and in the long run the pump energy efficiency can drop. The data of the theoretic and practical substantiation show that installing variable-speed electric drives on each operating pumping unit provides for weakening of the above-mentioned shortcomings, whereas the energy efficiency improves.

Key words: pumping station, pumping unit, variable-speed electric drive, qualitative method of control, quantitative method of control, lifting efficiency.
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Представлены результаты внедрения контрольно-измерительных и управляющих модулей «Коагулянт–осветлитель», автоматического дозирования коагулянта и «Хлор–мониторинг». Модули предназначены для измерения мутности, скорости осветления коагулированной взвеси, дозы коагулянта, концентрации свободного остаточного активного хлора в 33 пробах воды, отобранных с разных участков технологического процесса реагентной очистки насосно-фильтровальной станции № 1 г. Новосибирска. Модули интегрированы в единую автоматизированную систему контроля и управления программным обеспечением «УНИТОК-ДИСПЕТЧЕР». Применение блоков приема и распределения потоков и комплекта проточных датчиков позволяет при минимальных затратах решить задачу автоматического контроля всей технологической цепочки. Стабилизация параметров технологического процесса достигается автоматизацией дозирования рабочих растворов коагулянта в смесители первого и второго блоков станции. Десятилетний срок эксплуатации модулей показал, что надежность и оперативность измерительных систем, объективность (независимость от лаборанта), возможность выбора количества замеров необходимых проб и с требуемой периодичностью способствуют оперативности принятия диспетчерской службой решений, оптимизации технологического процесса и получению питьевой воды стабильно высокого качества.

Ключевые слова: реагентная очистка воды, оптимизация, автоматический контроль и управление, контрольно-измерительные и управляющие модули.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Штернер С. Р., Проценко В. В., Бороздина Н. Ф., Зуевич А. Я., Михеев В. В., Колупаев А. Г., Коновалов А. К. Автоматический корректор технологии водоподготовки // Водоснабжение и санитарная техника. 1997. № 7. С. 21–23.

2. Штернер С. Р. Методы оптимизации действующих технологий реагентной очистки воды средствами АСУ ТП: Материалы научно-практического семинара «Современные технологии обеспечения надежности систем водоснабжения и водоотведения». – Новосибирск, 19–21 апреля 2005 г. С. 39–40.

3. Штернер С. Р., Лузгин С. Л. Оптимизация технологии реагентной очистки воды средствами АСУ ТП: Материалы II Международной научно-практической конференции «Решение водохозяйственных проблем в сибирском регионе». –Новосибирск, 27–28 октября 2005 г. C. 41–43.

4. Валуйских И. В., Показаньев Д. С., Болдырев В. В., Палецкий А. В., Штернер С. Р., Фризен С. Э. Управление процессом подготовки питьевой воды средствами локальной автоматизации // Водоснабжение и санитарная техника. 2009. № 3. С. 54–57.

5. Мамаев В. В., Жагин В. А., Болдырев В. В., Гуртяков Ю. В., Кусая М. В., Архипова Е. Е., Алешко Д. С., Штернер С. Р. Автоматический контроль мутности фильтрата при вводе фильтра после промывки в работу на водоочистных станциях Владивостока, Хабаровска, Новосибирска: Материалы VI Международной научно-производственной конференции «Решение проблем экологической безопасности в водохозяйственной отрасли». – Новосибирск, 8–9 декабря 2010 г. С. 36–39.

6. Штернер С. Р., Лузгин С. Л., Нестеров Ю. В., Копелиович Б. Л., Мамаев В. В., Новошинцев В. Н., Валуйских И. В., Жагин В. А., Болдырев В. В. На пути оптимизации технологического процесса реагентной очистки воды. НФС-1 г. Новосибирска: Материалы VIII Международной научно-производственной конференции «Решение проблем экологической безопасности в водохозяйственной отрасли». – Новосибирск, 17–19 октября 2012 г. С. 57–62.

AUTOMATED AND INFORMATION MANAGEMENT SYSTEMS

Shterner S. R., Nesterov Iu. V., Novoshintsev V. N., Valuiskikh I. V., Zhagin V. A., Boldyrev V. V., Pokazan'ev D. S. Instrumentation and control modules for the optimization of water chemical treatment process 46

S. R. SHTERNER1, Iu. V. NESTEROV2, V. N. NOVOSHINTSEV3, I. V. VALUISKIKH4, V. A. ZHAGIN5, V. V. BOLDYREV6, D. S. POKAZAN'EV7
1 Shterner Semen Romanovich, PhD (Physics and Mathematics), General Director, UNITOK 

Innovation and Research Centre LLC

231-61 Michurina str., 620100 Ekaterinburg, Russian Federation, tel.: +7 (343) 374-40-15, e-mail: info@unitok.ru

2 Nesterov Iurii Vasil'evich, Software Engineer, UNITOK Innovation and Research Centre LLC

231-61 Michurina str., 620100 Ekaterinburg, Russian Federation, tel.: +7 (343) 374-40-15, e-mail: info@unitok.ru

3 Novoshintsev Vladimir Nikolaevich, Chief Process Engineer, Gorvodokanal of Novosibirsk MUE

5 Revoliutsii str., 630007 Novosibirsk, Russian Federation, tel.: +7 (383) 210-35-67, e-mail: water.nsk@mail.ru

4 Valuiskikh Igor' Vasil'evich, Deputy Chief Process Engineer, Gorvodokanal of Novosibirsk MUE

5 Revoliutsii str., 630007 Novosibirsk, Russian Federation, tel.: +7 (383) 210-35-67, e-mail: water.nsk@mail.ru

5 Zhagin Viktor Aleksandrovich, Chief of Pumping-Filtration Plant No. 1, Gorvodokanal of Novosibirsk MUE

5 Revoliutsii str., 630007 Novosibirsk, Russian Federation, tel.: +7 (383) 210-35-67, e-mail: water.nsk@mail.ru

6 Boldyrev Viacheslav Viktorovich, Leading Process Engineer, Gorvodokanal of Novosibirsk MUE

5 Revoliutsii str., 630007 Novosibirsk, Russian Federation, tel.: +7 (383) 210-35-67, e-mail: water.nsk@mail.ru

7 Pokazan'ev Dmitrii Sergeevich, Chief of Department of Technological Process Automation, Gorvodokanal of Novosibirsk MUE

5 Revoliutsii str., 630007 Novosibirsk, Russian Federation, tel.: +7 (383) 202-00-57, e-mail: send_orion@mail.ru

The results of introducing instrumentation and control modules of «Coagulant–clarifier», automatic coagulant dosing and «Chlorine–monitoring» are presented. The modules were designed for measuring turbidity, coagulated suspension clarification rate, coagulant dosage, and free residual chlorine in 33 water samples taken from different points of the chemical treatment process at pumping-filtration plant No. 1 of Novosibirsk. The modules were incorporated into UNITOK-DISPETCHER integrated automated software control and management system. The use of flow receiving and distribution units and a set of flow-type sensors provides for fulfilling the task of automated control of the entire process flows. The stabilization of process parameters is achieved by automation of dosing coagulant process solutions in the mixing chambers of the first and second plant blocks. Ten-year experience of operating the modules showed that the reliability and operational efficiency of the instrumentation systems, objectiveness (laboratory independence), free choice of sampling number and rate improve the operational efficiency of decision making by the control service, process technology optimization, and ensure reliable high-quality drinking water supply.
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При создании и эксплуатации автоматизированных систем управления технологическими процессами на объектах МУП г. Новосибирска «Горводоканал» применяются основные принципы комплексного и системного подходов. При комплексном подходе выделенный автоматизируемый объект всесторонне анализируется, а система автоматизации синтезируется для достижения поставленной цели при любых возможных условиях эксплуатации. Описаны основные этапы системного подхода для обеспечения условий эффективной эксплуатации автоматизированной системы управления технологическими процессами. При системном подходе объект и система автоматизации синтезируются в составе системы водоснабжения или водоотведения для достижения поставленной цели. При этом выявляется влияние системы и ее компонентов на объект и цель автоматизации, а также взаимное влияние автоматизированного объекта на систему водоснабжения или канализации. На основе системного и комплексного подходов впервые предложена структура корпоративной системы диспетчерского управления технологическими процессами. Кратко описаны основные преимущества корпоративной структуры АСУ ТП по отношению к централизованной оперативно-диспетчерской АСУ ТП, ранее применявшейся для дистанционного контроля и управления технологическим процессом. Корпоративная система на основе комплексного и системного подходов представляет собой гибкую открытую структуру, которую можно перестраивать, адаптировать и дополнять новыми модулями или внешним программным обеспечением, органично встраиваемым в систему. В перспективе корпоративная структура АСУ ТП станет технической и программной базой создания автоматизированных систем управления производством.
Ключевые слова: автоматизированная система управления технологическим процессом, системный подход, комплексный подход, корпоративная автоматизированная система управления, эффективность эксплуатации.
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In the process of establishing and operating automated process control systems at Gorvodokanal of Novosibirsk MUE facilities the basic principles of the integrated and system approaches have been used. The integrated approach envisages a comprehensive analysis of the facilities subject to automation; whereas the automation system is constructed for achieving the set goal under any possible operation conditions. The main stages of the system approach for providing for the efficient operation of the automated process control system are described. The system approach envisages synthesizing the object and the automation system as part of the water supply or wastewater disposal system for achieving the set goal. In this regard the impact of the system and its components on the object and purpose of automation as well as the interaction between the automated object and water supply or wastewater disposal system is specified. On the basis on the system and integrated approaches the structure of the centralized corporate process control system is suggested. The main advantages of the corporate structure of the automated process control system in relation to the centralized operating automated process control system that was previously used for the remote process control are briefly outlined. The corporate system based on the system and integrated approaches is a flexible open structure that can be restructured, adapted and supplemented with new modules or third-party software that is seamlessly built-into the system. In the long term the structure of the corporate automated process control system will be the technical and software basis for establishing management information systems.
Key words: automated process control system, system approach, integrated approach, corporate automated control system, efficiency of operations.
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Изложен опыт внедрения и эксплуатации автоматизированной системы управления технологическими процессами на сетях водопровода и канализации МУП г. Новосибирска «Горводоканал». Унификация и обновление технических средств и программного обеспечения позволили создать единую информационную базу данных, объединить разрозненную информацию и оценить продуктивность работы предприятия в целом. Программный комплекс АСУП «Водоканал» представляет собой геоинформационную систему сетей водопровода и канализации города, увязанную с информационным блоком диспетчерских и эксплуатационных служб, и состоит из трех блоков (диспетчерского, аналитического, раздела технического отдела) и карты сетей. Использование программного комплекса позволило ускорить процесс обработки данных и повысить его эффективность. По предварительным расчетам, рост производительности труда пользователей программы составил 10–15%.

Ключевые слова: автоматизированная система управления, водопроводная и канализационная сети, диспетчерский блок, аналитический блок, карта сетей.
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The experience of introducing and operating an automated system of process control of water distribution and sewage networks of Gorvodokanal of Novosibirsk MUE is presented. The unitization and upgrade of the hardware and software allowed establishing an integrated information data base, integrating silos of data and estimating the efficiency of the entire enterprise. «Vodokanal» automated control software system is a geographical information system of the municipal water and sewage networks linked with the information block of control and operational services, and consists of three blocks (control, analytical and engineering department section) and network map. The use of the software system provided for improving the speed and efficiency of data processing. According to the estimations the operational efficiency of the software users was improved by 10–15%.

Key words: automated control system, water and sewage networks, operation control block, analytical block, map of networks.
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